



Editoriales y Artículos de Opinión  
04 de enero del 2024



OPINIÓN

"LA CUENT@  
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

### ¿SERÁ 2024, EL AÑO DE LA PAZ?

10. Tome nota. Cada actividad que tenga el gobernador David Monreal Ávila, cada actividad de las dependencias del gobierno, cada inauguración de algo será bajo el lema: "2024, el Año de la Paz". Por su importancia, el mandatario quiere que sólo se hable de la paz todo el año. De hecho, hoy, en la fiscalía habrá una importante reunión con los medios para explicar los alcances que se buscan con esta campaña. El secretario de Gobierno, Rodrigo Reyes Muguierza encabezará el encuentro. Y el 18 de enero, de manera pública se presentará toda la campaña a la sociedad de Zacatecas. ¡2024, el Año de la Paz!

### NAHLE INSISTE EN MALTRATO

9. El polémico Arturo Nahle García teme que, ante la falta de presupuesto en este 2024 para el Poder Judicial, los trabajadores puedan comenzar a protestar, en algo parecido a lo ocurrido en la Fiscalía General de Justicia en el Estado de Zacatecas (Fgjez), en los tiempos de Francisco Murillo Ruiseco. Dicho de otra manera, el justiciero, prevé protestas y hasta toma de oficinas porque los recursos escasearán. Para este año, el Poder Judicial recibirá 630 millones de pesos, como -6 millones de pesos menos-, con respecto a 2023 (636 millones de pesos). Dice Nahle: "esto es una reducción aquí y en China". ¡No, y sí!

### LA IMPUNIDAD, EL ENEMIGO

8. Aunque sigue siendo muy poco tiempo desde que asumió la fiscalía general de Justicia en el Estado de Zacatecas (Fgjez), queremos pensar, que Cristian Paul Camacho Osnaya, más o menos, ya debe tener un diagnóstico claro sobre cómo encontró la institución, los pendientes que heredó, pero, sobre todo, cuáles serán las prioridades por atender. Lo decimos, porque es necesario abatir la impunidad imperante que existe en la fiscalía. Dicho de otra manera, hasta ahora, no hemos visto con claridad, el sello, el distintivo que le quiere dar Cristian Paul a la

Fgjez. ¡La sociedad se impacienta señor fiscal!

### JORGE ÁLVAREZ, SÍ ES REAL

7. Pues nada, que sí es real, que el nombre y los apellidos del diputado federal de Movimiento Ciudadano (MC), el zacatecano Jorge Álvarez Máynez, están en la mesa de discusión para que sea el candidato a la presidencia de la República. Al joven político de escasos 38 años le ven actitud, juventud y capacidad para hacer un buen papel en las elecciones del 2 de julio. En un par de semanas o antes, se conocerá si efectivamente, se convertirá en el primer zacatecano en aparecer en una boleta electoral presidencial. ¡El tiempo se agota, pero Dante Delgado le ve cualidades!

### ¿BENNELLY O MARTÍN?

6. Y de pronto, las cosas cambiaron en el mineral y ahora, la diputada federal, Bennelly Hernández Ruedas y el secretario del Ayuntamiento, Martín Álvarez Casio, son los dos aspirantes más firmes a la candidatura para la presidencia municipal de Fresnillo. Habrá que ver, cómo se ponen de acuerdo los jerarcas, porque aquí, MORENA poco o nada podrá hacer. Finalmente, es tierra de los Monreal y como tal ellos tendrán que definir. El problema, es que, Bennelly Hernández requiere que la conozcan más y Martín Álvarez, tendrá que replantear alguna ruta de salida, si la decisión no le favorece. ¡El tiempo apremia!

### PRI, PAN Y PRD, MUY EFUSIVOS

5. Para quienes auguraron que la coalición PRI, PAN y PRD se rompería no fue así, desde luego, no estuvo exenta de las diferencias naturales, en partidos, ideológicamente distintos. Por lo pronto, los presidentes de los institutos políticos acudieron ante el IEEZ para registrar la intención de que irán juntos, unidos en un solo fin ganar las elecciones. Por cierto, a Carlos Peña Badillo se le vio muy efusivo abrazando a la presidenta del PAN, Verónica Alamillo Ortiz. Andan contentos pues los opositores en Zacatecas. ¡Ahora a elegir a los mejores para dar buena competencia!

### CAPACITAN LOS MAESTROS

4. Los que están ya en capacitación son los maestros (as) de la secretaría de Educación Pública (SEZ), para estar listos para el regreso a clases que

será el lunes 8 de enero. Más de 400 mil alumnos de educación inicial, básica y media superior se alistan para regresar a las aulas. Por cierto, ante las bajas temperaturas quienes deberán estar muy atentos, son los directores (as) de las escuelas, por aquello, de que se pueda recorrer la hora de entrada. En resumen, el magisterio ya se capacita para regresar a clases. ¡El lunes!

### LLEGARON LOS ESTÍMULOS FISCALES

3. Pásele, pásele, pásele, llegaron los estímulos fiscales. Si usted es un contribuyente que cayó en rezago de las contribuciones vehiculares, este comentario le interesa. Anote que el Gobierno de Zacatecas, a través de la secretaría de Finanzas, está ofreciendo un descuento hasta un 50% para que se ponga al corriente. Llegaron los estímulos fiscales. De manera que, aproveche las oportunidades y evítese problemas posteriores con los agentes viales o con los fastidiosos requerimientos. ¡Ahora es cuando ponerse al día y ser un contribuyente cumplido!

### ASESTÓ FRIZ BUEN GOLPE

2. Sin duda, el golpe que asestó las Fuerzas de Reacción Inmediata de Zacatecas (FRIZ) al desarticular a una banda delincriminal internacional fue importante. Entre los detenidos, había una mujer venezolana y un hombre colombiano que estaban operando y causando daños ya en Zacatecas. ¡Se fueron directo al CERESO de Cieneguillas, que sigue recibiendo inquilinos!

### EL DATO:

1. Nada más para darnos una idea de la aportación de la comunidad migrante al país. El 2023 cerró con envíos 60 mil millones de dólares. Y en Zacatecas se mantiene la cifra de que llegan cerca de 2 millones de dólares diarios. ¡De ese tamaño es el peso de los paisanos!

### APARECE LA GRILLA

0. La grilla comienza a acaparar espacios en los distintos medios. El problema, es que se ve medio hueco lo que está ocurriendo. ¡Atentos ya estamos!

NOS LEEMOS MAÑANA.

[gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx](mailto:gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx)



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## Urge responsable llamado a construir pacto de civildad

Los institutos nacional y local electorales ya han abierto expedientes de observación, fiscalización y análisis del desarrollo de la elección concurrente del 2 de junio próximo, y generan condiciones para que el proceso transcurra en plena normalidad democrática, donde sean garantizadas la equidad, imparcialidad, legalidad y transparencia, a fin de lograr una elección incuestionable, limpia, legítima y en paz, para que al día siguiente, el 3 de junio, sean aceptados los resultados por todos los partidos y actores, y por ciudadanos que actuarán con civildad.

Si el Presidente lanza alertas y advertencias, desde la sociedad también surgen expresiones de preocupación, inquietudes por la inseguridad, la violencia, la polarización entre las fuerzas políticas y las injerencias o intervenciones de poderes de facto, alteraciones que urgen a desde ahora dotar de credibilidad a los comicios a través de alcanzar un pacto de civildad que derive desde la convocatoria de los gobiernos estatal y municipales, y los organismos electorales, hacia los partidos políticos, organizaciones sociales, no gubernamentales y de ciudadanos, los sectores económicos, productivos, religiosos, los medios de comunicación y los organismos autónomos, como los Derechos Humanos, de la Transparencia, Anticorrupción, a todos los involucrados en este proceso electoral que será histórico.

### CONFUSIÓN POLÍTICA

Tienen que ser un llamado efectivo, realista no simulado, porque los ciudadanos de hoy ya no se pueden llamar engañados o indiferentes ante el acontecer nacional que es de gran confusión política, de inestabilidad e incertidumbre, efectos que en nada contribuyen al perfeccionamiento de la vida democrática entre los mexicanos y zacatecos. Y, hay que decirlo, "aguas porque con la iglesia el proceso se puede topar", hay una tendencia en principio confusa e incierta, pero líderes religiosos han comenzado a emitir opiniones en el marco de sus mensajes para que no se vote por alguna fuerza política que consideran negativa y de retroceso o en contra de la democracia y el desarrollo.

Desde la Conferencia del Episcopado Mexicano, la semana anterior se hizo un llamado a la reconciliación rumbo a las elecciones, lo que impulsa ideas y propuestas de diálogo, consenso, participación ciudadana, responsabilidad gubernamental y de los partidos. Aquí en Zacatecas, con prudencia, sensibilidad y equilibrio, el Obispo SIGIFREDO NORIEGA BARCELÓ señala que "la iglesia hace la invitación a tomar en serio la responsabilidad de la sociedad en el amplio campo de la participación política, porque buena falta nos hará para afrontar las implicaciones que trae consigo las elecciones federales, estatales y locales. La participación en la construcción del bien común exige compromisos concretos por la paz, generosidad y vigilancia crítica."

Como antecedente y para el presente, hay que recordar que desde el Cardenal JUAN SANDOVAL INI-GUEZ y otros líderes religiosos, han asumido posturas críticas hacia los gobiernos y descalificado a candidatos y políticos e incluso en varios momentos han convocado a votar en contra o a favor de partidos, una tendencia que ya se advierte en algunos horizontes y que puede trastornar el desarrollo normal, legal e imparcial de las elecciones; por ello y por otras condiciones amenazantes, urge el llamado a la construcción de un pacto de civildad y respeto a la legalidad electoral.

José Ignacio  
Castro Guijarro

# Cambio de correlación político-electoral 2024

Este año 2024 resulta importante en el contexto electoral pues tendremos un proceso para decidir el rumbo socioeconómico de nuestro país, además de ser la elección donde se eligen más cargos en la historia mexicana, de tal manera que seremos testigos de un cambio ya sea de personas e interpretación del desarrollo nacional desde la visión del actual régimen autodenominado "cuarta transformación (4T)" o bien un cambio de fuerza político-electoral con ideología derechista o conservadora, pero lo seguro es que habrá nueva correlación de fuerzas y geopolítica.

En función de que está por definirse una continuidad de algo así como un modelo socialdemócrata a la mexicana cuya visión ideológica es favorecer a quienes menos tienen desde una gobernanza tendiente a la democracia, o definir el regreso del modelo económico neoliberal que tiene como principio ideológico la concentración de gran capital en pocas personas o grupos poderosos.

En la elección presidencial del 2018 el triunfo electoral de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) era previsible desde meses, como ahora en 2024 presuntamente lo es para la precandidata Claudia Sheinbaum Pardo (CSP) de la autodenominada cuarta transformación (4T), ello implica que desde hace seis años para los conservadores o de-

rechistas la actual situación política y económica les resulta un escenario pesimista e indeseable. Se observa que la dinámica social, económica y gubernamental que desarrolla AMLO y la visión de desarrollo que ha esbozado CSP referente a inclusión y búsqueda de consensos ha generado cierta estabilidad en el ámbito financiero y económico nacional e internacional, un aumento en la confianza del consumidor según INEGI, se lee que México paso de ser la potencia económica número 16 a número 12, ello proporcióna cierto grado de certidumbre a las élites empresariales y partidistas conservadoras que serán apoyadas gubernamentalmente. En el ámbito de la fuerza política derechista no se conoce del todo alguna propuesta real para el desarrollo nacional deseable, salvo declaraciones de su precandidata pero se escuchan más de ataque buscando confrontación que de propuestas reales y pertinentes para lograr consensos de gobernanza.

Independientemente de actuales posturas pre-electorales, lo importante es que la partidocracia comience a mejorar poco a poco y en los hechos la calidad de vida de los mexicanos, así elevaran su credibilidad y evitar una severa crisis del sistema político mexicano y quizá hasta del Estado-Nación pues es mucha la esperanza y expectativa.

\*Docente investigador



Saúl Monreal Ávila

## Las coaliciones, ¿conveniencia o estrategia?

**El antecedente** de las coaliciones de los partidos se remonta a la antigua Grecia y Roma, donde los grupos políticos o facciones se unían para formar alianzas con el fin de obtener poder político e influencia. Sin embargo, el concepto moderno de coaliciones de partidos políticos se desarrolló principalmente en el siglo XX, especialmente después de la Segunda Guerra Mundial.

**E**n muchos países, las coaliciones de partidos políticos se han vuelto cada vez más comunes debido a la fragmentación del sistema político y la necesidad de formar mayorías estables. Sin embargo, debido a la esencia propia de una coalición, se esperaría que las coaliciones sean de partidos con ideologías similares, pero la historia nos muestra que no es así.

En el caso de nuestro estado, hace unos días venció el plazo que establece el Instituto Electoral para registrar las coaliciones o alianzas que participarán en el proceso electoral local. En esta ocasión, fueron 3 solicitudes presentadas: "Sigamos Haciendo Historia en Zacatecas", por Morena y PVEM; "La Esperanza nos une" por PT, PES y PANAL; y "Fuerza y Corazón por Zacatecas", integrada por PRI, PAN y PRD. El resto de los partidos locales irán solos en la contienda.

Y ahora que el tema ha generado tanta polémica y ha estado presente en todos los medios de comunicación, así como en los corrillos políticos es bueno hacerse las siguientes preguntas: ¿Qué motivó a estos partidos a unirse o a no hacerlo? ¿Qué beneficios o riesgos implica esta decisión? ¿Qué impacto tendrá en el proceso electoral y en el futuro de Zacatecas?

En primer lugar, creo firmemente que las coaliciones son una estrategia legítima y válida para sumar fuerzas y buscar el bienestar social. Sin embargo, está acreditado que en muchas ocasiones los partidos dejan de ser congruentes y coherentes con sus principios e ideales, con su plataforma política, y con las de-

**Algunas coaliciones** llaman la atención, pues han parecido más un pacto oportunista que responde a la atención de intereses personales o de grupo

mandas y necesidades de la ciudadanía.

Algunas coaliciones llaman la atención, pues han parecido más un pacto oportunista que responde a la atención de intereses personales o de grupo, y no a un interés general. Tal es el caso de la coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas" que reúne a tres partidos que históricamente han sido adversarios y que representan proyectos políticos opuestos.

¿Qué tienen en común el PRI, el PAN y el PRD, más allá de su rechazo a Morena, a Andrés Manuel López Obrador y a la Cuarta Transformación? ¿Qué propuesta pueden ofrecer a los zacatecanos, tres plataformas políticas contrarias, con ideales y posturas que no son compatibles entre sí?

Y ahí encaja también la pregunta si las ofertas políticas que tendremos son una buena estrategia o mera conveniencia política, al final de cuentas la última palabra la tendrá el elector. Por eso, es fundamental que los ciudadanos conozcan las propuestas y los perfiles de cada coalición y de cada candidato, y que ejerzan sus derechos políticos de manera libre, informada y responsable.

\*Docente de la Unidad Académica de Derecho de la BUAZ

# El Runrún

Por Grupo Imagenzac | [directorgeneral@imagenzac.com.mx](mailto:directorgeneral@imagenzac.com.mx)

## Inicia la disputa por candidaturas en "Fuerza y Corazón por Zacatecas"

El panorama político de la coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas" se complicó con la solicitud de registro ante el Instituto Electoral, ya que comienzan algunos a pelear las posiciones, que dicen, por derecho propio les corresponde, pero donde se ha puesto más complicado es en lo que desde ahora se denomina la "cereza del pastel" en la elección estatal, que es la Presidencia Municipal de Guadalupe.

En el convenio de coalición, la candidatura va siglada al PRI pero no tiene género aún, por lo que la disputa está abierta para que sea una medición entre los más fuertes aspirantes y que tienen una amplia ascendencia entre la población, es decir, **Priscila Benítez Sánchez** y **Roberto Luévano Ruiz**, quien sin embargo, parece ver más lejana la posibilidad de ser el abanderado que busque derrocar a Morena y su candidato **José Saldívar Alcalde**.

Por lo pronto, este fin de semana, se reunirá "El Grupo Guadalupe" para cerrar filas y fijar la postura de apoyo al mejor posicionado en la coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas". Dominado básicamente por una importante corriente priista de la vieja guardia, este importante grupo económico del pueblo mágico podría decidir apoyar a una encuesta para determinar al mejor posicionado y, a partir de ella, lanzar candidatura a la alcaldía.

Tan seguros sienten el proyecto, que ya incluso el ex alcalde y ex presidente estatal del PRI, **Enrique Flores Mendoza** abrió la puerta a que sea una encuesta la que determine al mejor posicionado y presentar un piso parejo a los contendientes, por lo que Roberto Luévano Ruiz tendría un primer round perdido y Priscila Benítez se perfila para ser la candidata a la Presidencia Municipal.



**ENRIQUE FLORES** abrió la puerta a una encuesta.

### Se reducen las opciones de Roberto Luévano Ruiz

De poco o nada ha servido que el también empresario vitivinícola **Roberto Luévano** platique con integrantes de la dirigencia nacional del PRI, ya que le plantearon que el primer paso para lograr un proceso terso, es que se reúnan los aspirantes y se trate de sacar un candidato de unidad, y él no está dispuesto a ello.

En segundo lugar, **Rubén Moreira** le propuso dos caminos, la primera opción es que él encabece la planilla pero no tendría posibilidad de influir en ninguna otra posición, es decir, ni síndica ni regidores que le acompañen, cosa que le perece descabellada.

Y la tercera, es ir a una encuesta o medición entre los principales aspirantes, cosa que también desprecia, porque su argumento es



**PRISCILA BENÍTEZ** contará con el apoyo del Grupo Guadalupe.

que tiene la fuerza pero no para luchar dentro de la coalición, lo que en automático le dejaría fuera de la contienda y **Priscila Benítez Sánchez** recibiría, sin pretexto alguno, el apoyo incondicional del "Grupo Guadalupe", cosa que se podría estar confirmando este sábado en su desayuno matutino.

### Surgen otros aspirantes en Guadalupe

Mientras en la coalición deciden a su futura candidata y el mecanismo de selección, hay otras voces que se abren para participar por la Presidencia Municipal de Guadalupe, donde ya levantaron la mano personajes como **Alejandro Rivera Nieto**, dirigente del Sindicato Independiente de Trabajadores del Estado de Zacatecas y que cobró notoriedad en el pasado movimiento de trabajadores de la Fiscalía General de Justicia. Él está registrado por Morena.

Aunque se espera que no lo dejen pasar en el partido gobernante que ya definió la ruta con José Saldívar Alcalde, él no ve con malos ojos entrar de lleno a la disputa por la coalición "La Esperanza nos Une" que encabeza el partido del Trabajo junto a Nueva Alianza y el Partido Encuentro Solidario, lo que abre de lleno una disputa directa con Morena a quien sí le quitaría votos esa candidatura. Está en la negociación.

### Rafael Rodríguez Espino también levanta la mano

El regidor de Guadalupe y ex secretario general del Sindicato de Trabajadores de la UAZ, **Rafael Rodríguez Espino**, alista banderas para solicitar su registro como candidato a Presidente Municipal de Guadalupe por el Partido Movimiento Alternativa Zacatecas (MAZ), y buscar generar las condiciones de división que permita que otra fuerza política logre el triunfo en un municipio tan duramente peleado como Guadalupe.

Los tiempos están llegando al límite y cada vez veremos cómo se van acomodando las piezas en un municipio que en los últimos meses ha estado marcado por el peor desastre de los últimos años. Con un alcalde desahogado y evadido de la acción de la justicia, con un grupo en el poder enfrentado entre sí y con un "Grupo Guadalupe" dispuesto a recuperar lo que otros le quitaron. Faltan aún muchas cosas por ver.

### RUNRUNAZOS

Una vez que terminó el periodo de Antonio Sánchez González como presidente de la Coparmex, **Alejandro Romero Ávila**, experto en temas de protección civil y responsable del plan de protección de la Minería Capstone Copper, es el nuevo dirigente estatal de la Confederación Patronal de la República Mexicana. Pocos recuerdan que fue él quien denunció los actos de corrupción del ex titular de protección civil en la entidad **Jesús Márquez Cerezo**, por lo que debe dar muestra de seguir en el mismo plan de denunciar todo lo que está mal en la entidad.



**ALEJANDRO RIVERA** buscaría la candidatura también.

# El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | [luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com) | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

## Sin visión de desarrollo

El puente vial elevado proyectado para iniciarse en el segundo semestre de este año en la ciudad de Zacatecas es un intento más por concretar inversión pública, el desenlace de este afán es incierto debido a las inercias de las que no nos hemos podido liberar, igual que en el primer intento con **Amalia García**. La discusión del tema no genera una política de movilidad acorde a los tiempos, lo mismo se puede decir respecto al "Plata bús".

Los diputados no debatieron el tema, solo expresaron posturas a favor o en contra sin exponer argumentos de fondo, el tema de la movilidad no les inquieta.

La evolución de los centros urbanos está asociada a la urgente necesidad de frenar el cambio climático que hizo del año 2023 el más caluroso de toda la historia, la movilidad futura desalienta el uso del automóvil particular y prioriza el transporte colectivo y la sustitución gradual de los automotores de combustión interna por los eléctricos ¿Los zacatecanos estamos exentos de esas preocupaciones?

La tendencia modernizante más apreciada es hacia la electro-movilidad. La Ciudad de México presenta el más sólido avance de

todas las conurbaciones de América Latina, ciudades como Guadalajara y Monterrey han concretado formas de transporte colectivo en la misma dirección.

El proyecto del segundo piso es una apuesta por el automóvil que habrá que explicar en sus términos, ¿Es lo que tenemos al alcance de nuestra economía? ¿Hay exploración de alternativas? La ventilación de los proyectos de gran envergadura permite vencer resistencias, aclarar dudas y mete a todos en la imaginación del futuro.

Si queremos abordar el tema con honestidad intelectual lo primero que debemos demandar es información, estar en contra por razones electorales es una perversión que nos paraliza, las inversiones públicas frenadas en Zacatecas en el pasado reciente ponen del mismo lado a los que contaminaron con ineficiencia, negligencia y corrupción cada obra emprendida malograda con los que las combatieron inspirados en cálculos partidistas.

La inversión pública es detonante de desarrollo insustituible, sabotearla por mezquindades electorales es algo a lo que no tenemos derecho, pero eso no significa que

debemos aceptar sin discusión responsable las decisiones que tanto nos atañen.

### Abrir las mentes

Hasta principios de los años cuarenta del siglo pasado las ciudades de Guadalupe y Zacatecas estuvieron unidas por un tranvía que recorría también lo que hoy es la avenida Hidalgo ¿Es fantástico imaginar que un moderno tren eléctrico atienda al más importante flujo de pasajeros que existe hoy en día en nuestro estado?

A lo mejor es inviable, pero ¿cómo saberlo si no se propicia la reflexión colectiva de sus implicaciones técnicas, económicas y sociales? El anunciado retorno de los trenes de pasajeros ofrece a Zacatecas la recuperación de la conectividad por rieles entre las ciudades que el diseño original previó en el cual figura la ruta Guadalupe Zacatecas ¿Tenemos estrategias de la movilidad que lo estén contemplando?

El Cablebús es una modalidad de transporte que en Zacatecas introdujo el gobierno del general Pámanes Escobedo a partir del empuje de José Bonilla Robles, director de turismo, pero desde entonces se ha quedado circunscrita al traslado de turistas de una mirada panorámica de la ciudad ¿Habrá condiciones para esa modalidad que tantos beneficios ofrece a la Ciudad de México?

No son las únicas opciones no contaminantes, los concesionarios pudieran reemplazar sus unidades por las que ya no consumen gasolina ni diésel sino energías limpias, pero para eso antes hay que invertir en infraestructura de recarga estratégicamente distribuida.

### Complicada legitimación

La democracia impone el deber de legitimar cada obra pública, lo que implica socializar la información para cerrarle el paso a los infaltables manipuladores que capitalizan la desinformación, tal como se ha venido haciendo en la obra federal para contrarrestar las campañas en medios y en tribunales patrocinadas por un reducido número de adinerados cuyo principal vocero es Claudio X.

Tan censurable es que el gobierno no socialice la información para la legitimación del proyecto, como el infantilismo opositor que sin conocer el proyecto lo condenan.

Un elemento a considerar es la baja competitividad de la industria de la construcción de nuestra entidad más por razones económicas que por aptitudes técnicas, lo que explica la ausencia de constructoras locales en la licitación correspondiente, ¿cuál es la razón?

Hay muchas historias de maridaje entre constructores y políticos pendientes de ventilar. El modelo electoral basado en el dinero compra votos a cambio de contratos ha devastado al sector.

La fiscalización local es mar de complicidades, los órganos responsables de vigilar el honesto uso de recursos públicos son caros adornos y para colmo, el uso electorero del tema del segundo piso será arma de la oposición sin proyecto.

Nos encontramos el lunes en **El Recreo** [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde) [luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com)



# Carta a los Reyes Magos

Rafael Sánchez Andrade\*



Iniciar un año nos da la oportunidad de reflexionar acerca de los retos que superamos, las metas que alcanzamos y aquello que habrá que replantear... nos da la posibilidad de renovar la esperanza de que las cosas pueden mejorar, que el 2024 será un mejor año.

Estimado lector, te deseo que tengas la fortaleza necesaria para superar todos los retos, el soñar y alcanzar nuevas posibilidades, que tú y tu familia estén sanos y sean felices.

En este inicio de año, me parece importante compartir algunos sueños, algunas aspiraciones de mejora para la Educación Media Superior, es decir escribiré una carta a los Reyes Magos;

Pediré que en 2024 las autoridades realicen de manera oportuna y eficiente las gestiones necesarias para que los docentes sean promovidos, es decir tengan una mejor plaza, se otorgue la esperada compactación, sus plazas se regularicen para que reciban la ansiada constancia de nombramiento. Que todo el personal docente y no docente reciban por lo menos 16 mil pesos mensuales, se cumpla con el pago "Ajuste para Medida del Bienestar".

Que el presupuesto asignado a los subsistemas federales no sufra modificaciones o recortes para que se pueda establecer regularmente la creación de las plazas necesarias para beneficiar a los docentes y no docentes. Que los organismos descentralizados reciban el 100% del presupuesto que corresponde entregar a los gobiernos estatales, al igual que el Gobierno Federal les otorgue el incremento presupuestal requerido para promover al personal docente y personal no docente.

Que la Subsecretaría de Educación Media Superior y las Direcciones Generales realicen con oportunidad las gestiones, para asignar a los planteles las plazas que atiendan las necesidades frente a grupo por lo menos quince días antes de iniciar el semestre escolar, al igual que el pago de prestaciones pendientes. Que el personal de ingreso reciba su pago por lo menos en los 45 días que establece la normatividad vigente.

Que la Subsecretaría de Educación Media Superior y las Direcciones Generales proporcionen a todos los docentes capacitación pertinente para implementar el Marco Curricular Común.

Que el presupuesto asignado en

el Fondo de Aportaciones Múltiples que corresponde a la Educación Media Superior y Superior sea distribuido equitativamente para tener la posibilidad de mejorar la infraestructura de los planteles, al igual que el Gobierno Federal destine presupuesto para que los planteles adquieran equipo y mobiliario, reciban mantenimiento eléctrico, hidráulico y sanitario. Así como se construyan las aulas, talleres, bardas, laboratorios y áreas deportivas que hacen falta, o bien que reciban el mismo apoyo en infraestructura que los recién creados bachilleratos deportivos.

Que cada uno de los integrantes de la comunidad educativa continúe realizando su mejor esfuerzo en beneficio de los alumnos.

Que el próximo Gobierno Federal le dé a la Educación Media Superior la importancia que debe tener y otorgue los beneficios antes mencionados para que corresponda oportunamente al gran esfuerzo y compromiso que el personal directivo, docente y no docente tiene para contribuir con el desarrollo económico, político y social de México y de los jóvenes mexicanos.

\*analistaeducativo@gmail.com

# Un nuevo año 2024

Nubia Barrios\*

Tras las fiestas navideñas y el inicio del año que comienza, es un buen momento para hacer un alto y ver los avances sobre los que la transparencia en su tema ha permeado en el Estado.

El año 2023 fue un año de retos para este derecho llave, sin duda, será una gran oportunidad para seguir avanzando en su consolidación, especialmente de cara a una de las elecciones más grandes de la historia en el país.

En el Instituto Zacatecano de Transparencia, el reto es seguir avanzando en la socialización de estos dos grandes derechos humanos, el acceso a la información y el cuidado de datos personales, respetando la autonomía de este organismo garante sin interés político ni partidista, pues mientras más sea respetada su autonomía, contribuye al sano equilibrio de este sistema.

La definitividad en sus resoluciones sin duda contribuye a lo anterior, pues es la única instancia en el Estado en la cual, mediante instrumentos jurídicos plasmados de la Ley de la materia, se ejercen estos derechos, ponderando siempre la máxima publicidad.

Es importante, continuar con el apoyo de la sociedad civil que mediante las solicitudes de información es como se logra el cometido, pues en la mesa está puesto el derecho, pero es necesario que sea utilizado, de nada sirve la prevalencia de una norma si esta no es utilizada o aplicada, por ello, nuestra herramienta primaria no son las solicitudes de información,

sino quienes hagan uso de ellas, quienes pregunten sobre el interés de lo público.

Nos enfrentamos a un periodo en donde los y las ciudadanas deben informarse sobre los recursos que serán utilizados en las campañas para con ello inhibir posibles actos de corrupción, así como comprobar que los apoyos y recursos lleguen a quien verdaderamente los necesita.

Esta tarea no se realiza de manera unilateral, es necesario que dependencias públicas con sus unidades de transparencia en conjunto con la sociedad y el IZAI unamos fuerzas para que ello sea posible, recordemos que **CUANDO SABEMOS QUE PUEDEN SABER LO QUE HACEMOS, LO HACEMOS MEJOR.**

Aprovecho la ocasión para agradecer a las unidades de transparencia que día a día colaboran de forma permanente y continua, de forma responsable para en coyuntura con el IZAI hacer que Zacatecas se convierta en una sociedad mejor informada, que brindan una atención y seguimiento correcto de las solicitudes de información, sin duda son el puente para que lo público se dé a conocer y muchas veces ello sólo es cuestión de voluntad.

Invito a seguir haciendo uso de estos nobles derechos que están por y para nosotros y personalmente les deseo que pase todo lo mejor en este 2024. Y aún mejor, que no sea pasajero. Que llegue y siga creciendo y hacia adelante siempre.

\*nubiadmilan@hotmail.com

# No engancharnos este año nuevo

Isabel Orendain\*



Ahora que está empezando el año, uno ve en la televisión entrevistas a personas adultos y niños que les preguntan qué esperan para el año que viene y la mayoría de las personas dicen paz para todos, paz en el mundo, que se acaben las guerras... esto está muy difícil pues en la historia del mundo siempre han existido las guerras pero lo que sí puede ser una realidad es que cada quien trate de ser feliz y esto es vivir en paz, que cada quien duerma en paz, que se acabe la violencia dentro de nuestras familias.

La triste realidad es que cada vez son más las personas que no tienen paz, que son violentas, que no pueden dormir 8 horas seguidas en paz, que tienen insomnio y toman medicinas para poder dormir en paz; las cifras de violencia dentro de la familia cada vez son mayores, las enfermedades como la depresión, el alcoholismo, las drogas; los divorcios también son cada vez mayores.

Hay que ser positivos y si queremos, todo esto se puede revertir, y por ser enero puede ser un buen propósito de año nuevo; siempre nos han dicho que si queremos que cambien los demás o que cambie una situación, uno es el que tiene que hacer el esfuerzo para empezar a cambiar, les voy a dar varios consejos que considero que nos pueden ayudar a tener una vida en general más pacífica y más feliz:

1) No engancharnos con lo negativo, si nos ponemos a pensar hay muchas más cosas buenas que malas, les voy a dar un ejemplo mis papás estaban cargando sus bolsas del mandado en el coche y llegó un señor de la nada a ayudarles, cuando le quisieron dar su propina pensando que era alguien que lo estaba haciendo por eso, él les dijo que no era por la propina, que los vio de lejos y los quiso ayudar, hay tantos ejemplos de buenas personas en nuestro alrededor, debemos realmente creer en la humanidad.

2) No engancharnos en la política ni permitir que los políticos arruinen nuestra vida, lo que deberíamos hacer es, cada quien analizar y votar por el partido que más le convenga pero no engancharnos en tantas noticias, en tantos pleitos entre políticos, que lo único que hacen es alterarnos y vivir politizados, es increíble que desde que empezó este sexenio no hay día que no lleguen memes o artículos en el Whatsapp que ya de verdad nos tienen hartos, esto nos ha quitado la paz, tristemente ha generado odio y nos ha dividido como mexicanos y debemos de pensar, que lo que nos toca, es no dejar que esto nos amargue la vida, nos quite la paz y altere toda nuestra dinámica social.

3) No engancharnos con los noticieros que muy pero muy pocas veces dan buenas noticias, en general todo es amarillismo, la mayoría son malas noticias y nos quitan la paz y nos alteran el sueño, debemos enfocarnos en ver programas de cultura, de

historia, que enriquezcan nuestro espíritu y que no nos quiten la paz.

4) No engancharnos con las modas que nos crean necesidades de cosas materiales que no necesitamos, que nos hacen querer ser más ricos, querer ser más delgados, querer hacernos cirugías para cambiar nuestros cuerpos, que nos hacen no aceptarnos a nosotros mismos y que claro que nos quitan la paz.

5) No engancharnos en los pleitos y en las discusiones, dialogar sin insultos y pensar antes de actuar, pues para un pleito se necesitan dos, entonces si uno se

propone ser pacífico debe aplazar la discusión o tratar de dialogar sin insultos.

Hay que reflexionar y luchar por ser felices y de verdad vivir en paz, aceptar cada uno nuestra realidad y disfrutar los momentos en familia, disfrutar de la naturaleza que siempre es un consuelo para el alma, disfrutar de las amistades; les deseo de verdad que en este año nuevo haya paz en nuestras vidas y así lograremos paz en nuestras familias, paz en nuestro país y lo que siempre esperamos, ¡paz en el mundo!

\*isorendain@gmail.com

**C**ada vez más, la humanidad enfrenta importantes retos que ponen en riesgo su integridad, permanencia y número, pues eventos globales como el cambio climático o las latentes pandemias, disminuyen nuestras posibilidades de seguir viviendo a plenitud en nuestra única casa común. En este sentido, en noviembre de 2023 se emitió por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) el Informe sobre la brecha de adaptación al cambio climático, denominado también: Financiación y preparación deficientes (La falta de inversiones y planificación en materia de adaptación climática, deja el mundo expuesto al peligro). En el citado documento se establece que pesar de que existen señales claras en torno a los riesgos climáticos y a que sus efectos se están acelerando en todo el mundo, el déficit de financiación para la adaptación, no deja de aumentar y actualmente se sitúa entre 194.000 y 366.000 millones de dólares anuales, lo cual es contrastante ya que según la ONU, las necesidades monetarias son 10 o 18 veces mayores a los flujos actuales de inversión pública internacional, lo que supone al menos un 50% más de lo que se había estimado previamente. Así las cosas, los gobiernos en todo el orbe, deben trabajar en la atención urgente de otras crisis humanas que crecen y amenazan con desbordarse; ya que muchos recursos se destinan al tema de

## Los grandes retos del 2024 y la brecha de adaptación al cambio climático

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

la inseguridad, las guerras, las pandemias u otras emergencias no menos importantes, no obstante, el tema del cambio climático es fundamental y no debe quedar atrás, de lo contrario, estaremos jugando con el presente y el futuro de muchas generaciones. De igual forma, considero que la tarea del gobierno es cada vez más delicada por lo que ya no podemos permitir el paso a políticos improvisados o carentes de conocimientos o con obvios propósitos de grupos políticos distintos a los del interés colectivo. En este contexto, el citado informe también ofrece datos actualizados sobre la planificación e implementación de medidas de adaptación, y llega a la conclusión de que los avances mundiales, no reflejan la aceleración que urge, sino que se están preocupantemente desacelerando. La ONU establece también que ante el aumento progresivo de los fenómenos meteorológicos extremos, como la sequía de África oriental que dura ya varios años, las inundaciones que se producen en China y en Europa, y el calor extremo

y los incendios forestales en los Estados Unidos de América y el Canadá, entre otros, el reducir el déficit de financiación para la adaptación, reviste especial importancia por los grandes beneficios que las inversiones en la materia pueden ofrecer en términos de reducción de los riesgos climáticos y la mejora de la equidad y la justicia climática. Sin embargo, si no se actúa desde ya, el aumento de los riesgos climáticos provocará inevitablemente más pérdidas y daños, por lo que el Informe sobre la Brecha de Adaptación 2023, también se centra en las pérdidas y los daños para apoyar a las Partes en las negociaciones posteriores a la decisión adoptada en el vigésimo séptimo período de sesiones de la Conferencia de las Partes, en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP27), en Sharm el-Sheikh, y sumar voluntades para consolidar un fondo que haga frente a las pérdidas y daños, además de establecer mecanismos de financiación para los países en desarrollo que son más vulnerables. En

lo tocante al aumento de la temperatura, la ONU señala que las medidas actuales relacionadas con el clima, son inadecuadas para alcanzar los objetivos de temperatura y adaptación del Acuerdo de París, en tanto que las temperaturas medias mundiales superan el 1.1 °C, por encima de los niveles preindustriales, por lo que según las estimaciones del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) nos sitúan en la senda de los 2.4 °C, a los 2.6 °C para finales de siglo, situación que traerá condiciones irreversibles para la humanidad y todas las formas de vida sobre el Planeta. En este sentido, la ONU establece que aunque el aumento de la temperatura acabe por disminuir como resultado de una efectiva acción global de mitigación del cambio climático, los riesgos climáticos se acelerarán con cada fracción de grado debido a la naturaleza acumulativa y en cascada de los impactos relacionados con el clima. Así pues, las adversidades en materia de cambio climático, nos acechan, están latentes y pueden detonarnos todavía más, atentando contra nuestros estilos de vida actuales, contra nuestras aspiraciones de un nuevo año sostenible y contra nuestras esperanzas de un mejor mañana. Feliz 2024!!! ■

alvarogarciahernandez2027@gmail.com

**E**l Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, delineó los contornos de un modelo de gobierno que ha denominado Humanismo Mexicano, que no es una mera colección de buenas intenciones, sino una serie de acciones concretas y logros palpables que reflejan la esencia de una nación forjada en la riqueza cultural milenaria y su excepcional historia política.

Con un profundo sentido de justicia social, se ha puesto en relieve que el progreso alcanzado por el país no es fruto de decisiones aisladas desde la cima del poder, sino del esfuerzo colectivo, "desde abajo y con la gente".

Esta visión incluyente y participativa se refleja en la especial atención a los pueblos indígenas y en el principio rector de que "por el bien de todos, primero los pobres".

Es notable el alcance del bienestar social que el Presidente Andrés Manuel López Obrador destaca: el 85 por ciento de las familias mexicanas reciben algún beneficio directo del presupuesto público, mientras que el resto también goza de condiciones mejoradas de desarrollo. La economía da señales de vigor con un crecimiento proyectado del 3.5 por ciento para el final del sexenio y un aumento en las reservas del Banco de México del 14 por ciento.

En el terreno laboral también se han registrado avances significativos: el salario mínimo ha experimentado un incremento histórico y la reforma laboral ha fortalecido los derechos de los trabajadores.

La educación, piedra angular del desarrollo humano, también ha sido objeto de transformaciones sustanciales. Además de las becas para estudiantes de todos los niveles y el incremento salarial

## La materialización del Humanismo Mexicano

MARIANO CASAS

para maestros, se han creado Universidades y se han mejorado los contenidos educativos. Todo esto se enmarca en un compromiso con una educación pública gratuita, laica, científica y humanista.

En el sector salud, el IMSS-Bienestar emerge como un nuevo sistema de salud gratuito y universal que ya muestra resultados prometedores para tener de manera gratuita atención, medicamentos e intervenciones quirúrgicas. El manejo de la pandemia, un reto global sin precedentes, se abordó con eficiencia y solidaridad, destacando la rápida vacunación de los adultos mayores y el agradecimiento a los trabajadores de la salud por su entrega heroica.

El bienestar social se extiende a madres solteras, personas con discapacidad y adultos mayores con pensiones y programas que buscan garantizar no sólo su supervivencia económica, sino su inclusión activa en la sociedad.

Más allá de enumerar logros y cifras, lo que el Jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador propone con el Humanismo Mexicano es una revalorización del tejido social y cultural del país. El llamado a la revolución de las conciencias no es sólo una convocatoria a continuar un proyecto político, sino una invitación a repensar nuestra relación con la historia, la cultura y la comunidad.

El Humanismo Mexicano parece ser una apuesta por un México donde cada acción gubernamental está imbuida de

un sentido profundo de humanidad y donde cada logro es celebrado como un paso más hacia una sociedad más justa y equitativa. Este modelo busca ser una respuesta a las demandas contemporáneas, sin perder de vista las raíces profundas que definen al país.

Las acciones y logros del Presidente de la República no son sólo cifras para aplaudir o criticar; son ladrillos de un edificio más grande que se está construyendo día a día: un México donde cada persona cuenta y donde el bienestar colectivo es el fin último de la política.

El presidente López Obrador ha delineado su visión, ha compartido sus logros y ha dejado claro que su gobierno es un proyecto en marcha. Queda por ver cómo este Humanismo Mexicano se desarrollará en los próximos años y qué impacto tendrá en la vida diaria de todos los mexicanos. Lo que es indudable es que el Presidente López Obrador ha puesto sobre la mesa un modelo de gobierno que busca ser muy mexicano, universal como los principios de humanidad y justicia social que lo inspiran.

Se ha enfatizado la relevancia de tener en cuenta el interés general por encima de otros intereses legítimos que puedan surgir. Al hacer hincapié en este principio, se busca transmitir la idea de que la búsqueda del interés general es fundamental para el correcto funcionamiento de una sociedad justa y equitativa.

Se resalta y se pone de relieve la

importancia del interés general, un concepto que va más allá de las necesidades individuales y se enfoca en el bienestar de la comunidad en su totalidad. Es ese interés que engloba tanto a los ciudadanos como a la sociedad en sí misma, donde se busca velar por los derechos y necesidades que afectan a todos por igual.

Dentro de esta afirmación, se encuentra la intención de enfatizar la relevancia de dar prioridad al interés general por encima de otros intereses legítimos que puedan aparecer. Este llamado a la reflexión nos invita a considerar y valorar que, aunque es válido y necesario atender a nuestros propios intereses, no podemos ignorar ni descuidar los intereses comunes que sustentan y mantienen una sociedad justa y equitativa.

Con esta idea de fondo, se busca transmitir de manera clara y contundente, que la búsqueda incansable del interés general es fundamental para garantizar el correcto funcionamiento de una comunidad justa y equitativa. Es como el combustible que impulsa el motor social, dado que sólo a través de la promoción y protección de los derechos y necesidades de todos, se logra una sociedad balanceada y armónica.

Al reflexionar sobre esta afirmación, es que se puede vislumbrar cómo el interés general se convierte en un pilar fundamental para el desarrollo y progreso de una sociedad. Es un concepto que invita a dejar de lado los intereses particulares y a tomar decisiones que beneficien y promuevan el bienestar colectivo. De esta manera, se establece una base sólida sobre la cual se construyen políticas, normativas y acciones que contribuyen a la consolidación de una sociedad justa y equitativa. ■

## La tasa de interés referencia de Banxico para 2024

MARICARMEN SALINAS

**E**n 2023 la economía mexicana mostró una gran capacidad de adaptación, ante las fluctuaciones de la economía mundial; muchas y muchos especialistas la califican como “resiliente”, pues se mantuvo prioritariamente a la baja la inflación (la que ayuda a fijar los precios de la canasta básica); el crecimiento económico se mantuvo a la alza; aumentó el número de personas empleadas y disminuyó el número de personas en situación de pobreza.

Ante ese escenario el Banco de México (Banxico) ha realizado valoraciones respecto del porcentaje referencial de la tasa de interés. Recordemos que este concepto, tiene como objetivo definir el importe que se debe pagar por la obtención o uso de una cantidad, ya sea por un préstamo, crédito u obligación financiera.

La tasa de interés de referencia la fija Banxico y es la base para que los bancos e instituciones financieras fijen sus tasas. Está influenciada por el panorama económico tanto mundial como nacional; aumenta cuando se pretende bajar la inflación causada por un exceso de gasto de la población y una baja producción de productos, esto, con el fin de frenar el gasto de la gente.

Pero, cuando se logra estabilizar la oferta y la demanda de productos, y la inflación se encuentra equilibrada (prioritariamente a la

baja), las tasas de interés comúnmente comienzan a bajar.

En ese sentido, en el último comunicado de diciembre de 2023, Banxico informó que prevé que la inflación continúe bajando y que la meta ideal del 3% se logrará hasta el segundo trimestre de 2025.

Por lo tanto, a finales de año decidió mantener la tasa de interés referencial al 11.25% a un día, pero habrá que esperar a los primeros comunicados que podrían emitirse entre finales de enero y principios de febrero, en donde Banxico hará una nueva valoración de la política monetaria mexicana.

Es probable que con el panorama actual, Banxico comience a recortar sus tasas de interés a partir del primer trimestre de este año, según lo informó a los medios de comunicación James Salazar, subdirector de Análisis de CI Banco.

Por lo que, estaremos atentas del recorrido que la economía mexicana siga durante este año, pues ello es importante para el cuidado de nuestras finanzas personales y la administración de nuestro patrimonio. ■

Referencia:

<https://www.banxico.org.mx/publicaciones-y-prensa/anuncios-de-las-decisiones-de-politica-mon-etaria/%7BC2B3629A-5738-402A-7D09-9893825E63AC%7D.pdf>



Sede del Banco de México en la capital del país. ■ FOTO: LA JORNADA / ARCHIVO

## 2024: Numeralia de una elección

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

**S**e ha dicho hasta el cansancio que el año que ya corre México vivirá la elección más importante y más grande de su historia. Los datos hablan de ello. Según datos del Instituto Nacional Electoral, a nivel federal se trata de 629 a renovar: la titularidad del Poder Ejecutivo (1); 128 escaños en el Senado de la República y 500 curules en la Cámara de los Diputados. A su vez, a nivel local hablamos de la asombrosa cantidad de 19,746 cargos: 9 Ejecutivos Estatales (Gubernaturas); 1,098 espacios en las Legislaturas Locales (Diputaciones Locales); 1,803 presidencias municipales; 431 cargos auxiliares; 1976 sindicaturas y 14,429 regidurías. Si tales cargos a renovar son multiplicados a su vez por el número de candidaturas que habrá para cada uno de ellos, y que cuando menos a nivel federal, serán tres, utilizando el mismo número (mínimo), tenemos que a nivel federal tendremos: 1,887. En tanto que, a nivel local, estamos hablando de más (mucho más) de 59,238. Sin embargo, habrá que insistir en que ese número es menor, dado que, las tres opciones que se tendrán en el ámbito federal, se multiplicarán pues las coaliciones no se repetirán en todas las entidades, y ni siquiera en todos los distritos o municipios.

Con tales números, la estrategia de alianzas variopinta, las narrativas, mensajes, debates y demás elementos de campaña que desahoguen ese extraordinario número de equipos de campaña, será una tarea sin precedentes para los ciudadanos el trabajo de evaluar para decidir su voto.

Por su parte, las cifras, en cuanto a la masa electora, también son impresionantes. México está a punto de llegar a los cien millones de electores empadronados. Nos referimos a las 99,537,940

personas que se encuentran registradas en el padrón electoral, de las que 97,658,418 ya están en la Lista Nominal (este último número, abarca según el propio INE, a personas en el extranjero que tramitaron y confirmaron la recepción de su credencial para votar).

Resulta interesante desglosar estas últimas cifras, según género, porque esta vez (según quien esto escribe), se incluyen 68 personas no binarias, sumándose a las 50,692,569 mujeres y 46,965,781 hombres. En este sentido no hay que obviar que, según las predicciones que hoy hacen casi todos los expertos y mediciones, nos encontramos ante la inminente elección de la primera presidenta en México, pues las dos candidaturas con mayor probabilidad de ganar, están encabezadas por Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. Enhorabuena.

Todos estos datos y otros más interesantes y específicos aún, los puede usted encontrar en la página de esa gran institución de la democracia mexicana que es el Instituto Nacional Electoral [www.ine.mx](http://www.ine.mx), en el apartado “Elecciones 2024”, dirigiéndose a la sección “Numeralia”, en la que, a través de un solo clic, tendrá acceso a una extensa y detallada presentación.

Es responsabilidad de quienes ostentamos la posibilidad de entregarle análisis y opinión, información que sea posible de contrastar y discutir, en el afán de lograr un ejercicio deliberativo amplio, serio, respetuoso, tolerante y libre, para que usted tome la decisión que así le convenga o convenga, en su rol de ciudadano, uno permanente y siempre necesario.

Vayamos pues, informados e interesados al proceso electoral más importante de la historia de México. ■

@CarlosETorres\_

## ▷ RAYUELA

Ya es insostenible la situación de desapariciones forzadas en Zacatecas.

# LA ENREDADERA



## "PEPE" SALDÍVAR SUBE PUNTOS.

De entre los 10 alcaldes del país que registraron un mayor porcentaje sobre su desempeño, destaca el de Guadalupe, **"PEPE" SALDÍVAR ALCALDE**, quien subió casi cinco puntos porcentuales. Según la empresa CONSULTA MITOFSVKY, en octubre del 2023, **SALDÍVAR** tenía 35.8% de aprobación y para cerrar el año se colocó en 40.5%, un incremento de casi 5 puntos. Esto es muestra de que las actividades de fin de año, como la feria y las posadas le sirvieron de mucho y ahora está posicionado en el quinto lugar de los que más aumento tuvieron el bimestre pasado. El que más puntos obtuvo fue **SERGIO BAÑOS**, de Pachuca, Hidalgo, quien subió 9.6% y pasó de 29% a casi 39%, para que se den una idea del cierre de PEPE.



## EN LA CAPITAL HARÁN MEDICIONES.

Ya definida la alianza del Frente y Corazón por Zacatecas, comenzaron a estirarse los hilos para la definición de las candidaturas a diputados locales, presidentes municipales y las planillas para los ayuntamientos. En la capital, por ejemplo, ya que, según eso, los candidatos más fuertes son **MIGUEL ÁNGEL VARELA** y **RAYMUNDO MORENO**, del PAN y del PRD, respectivamente, se hará una medición para ver cuál de los dos tiene más apoyo de la gente y aquél que sea el que salga mejor posicionado -cual encuesta de Morena- será el abanderado de la alianza. Tanto **MIGUEL** como **RAYMUNDO** han estado trabajando el municipio para lograr esa candidatura... a ver si apechugan con los resultados, llegado el momento.

## EN EL PRI ESTÁN RESERVANDO EL AS BAJO LA MANGA.

Mientras aquellos se hacen pedazos, en el PRI están reservando su mejor carta para postularla como aspirante a la candidatura. Aunque **CLAUDIA ANAYA** no ha dicho "esta boca es mía" y acepta las postulaciones públicas o de su partido para ser la candidata, dicen que es la mejor posicionada al interior del PRI, porque ni su hermano **VÍCTOR**, que es el contralor municipal, tiene esas tablas. Por lo pronto, el que está amarrando el espacio es **MIGUEL VARELA**, quien en unos días presentará su informe de actividades como diputado federal y lo hará nada más y nada menos que en Plaza de Armas, si **JORGE MIRANDA** le otorga el permiso.



## SE REFUERZA LA ESTRATEGIA DE PAZ.

Empezando el año hubo un asesinato múltiple en Villas de Guadalupe, donde mataron a cuatro personas y se agarraron dos bandas de delinquentes peligrosos al cierre de año. Ayer, el fiscal **CHRISTIAN CAMACHO** informó que fueron vinculados a proceso, incluso unos que desaparecieron a un policía estatal, y otro grupo de seis -ninguno zacatecano- que fue detenido en Villas Universidad. Estas acciones forman parte de la estrategia de seguridad que, por cierto, entrará en otra etapa y se duplicará el esfuerzo en conjunto con otros sectores sociales. Ojalá siga dando frutos. Por cierto, el crimen que indignó a fresnillenses y zacatecanos por igual, fue el ocurrido ayer, de un bebé recién nacido hallado en el tiradero municipal. Esa es otra muestra de la podredumbre que hay en la sociedad y que solo a nosotros compete combatir, desde el seno familiar.



**SUSANA SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

# Año nuevo, lucha nueva

*"El tiempo es un tesoro que se va, que se escapa, que discurre por nuestras manos como el agua por las peñas altas. Ayer pasó, y el hoy está pasando. Mañana será pronto otro ayer. La duración de una vida es muy corta. Pero ¡cuánto puede realizarse en este pequeño espacio, por amor de Dios!"*

**C**ada año nuevo nos da la oportunidad de iniciar nuevos ciclos que nos llevan a comenzar y a recomenzar lo que hacemos, no es que todo cambie ni que tengamos que modificar toda nuestra vida cada año, sino que aprovechamos para replantearnos nuestros objetivos, fijar nuestras metas y reflexionar sobre lo que queremos de nuestra vida.

En el ámbito familiar, este recomenzar es muy importante porque nos ayuda a poner en una balanza nuestras relaciones familiares priorizando las actividades, emociones y actitudes que nos lleven a seguir formando una familia unida.

Y no es que de ahora en adelante todo sea nuevo y mejor, no es que tengamos que trabajar por hacer una nueva familia cada año, ni tampoco que nos propongamos metas inalcanzables que no podamos alcanzar o que abandonemos el siguiente mes, sino que más bien tenemos que trabajar por conser-

var lo que ya tenemos y hacer un esfuerzo por dejar atrás lo que no abona en nuestra familia. Esto incluye amistades, manías, costumbres, vicios y actitudes.

Hacer un esfuerzo importante por trabajar en mi familia me dará la oportunidad de buscar las herramientas necesarias para crecer en valores, en tiempo de calidad, para mejorar mi comunicación con todos y para hacer una revalorización de cada uno de los míos.

Ver con ojos nuevos lo que tengo en casa también me ayudara a reconocer lo valioso e importante que tengo, conocer mejor a cada uno, ser más empático y comprender, hacer un esfuerzo por reforzar vínculos y crear nuevos.

También puede ser momento de incluir a nuevos miembros en la familia, lo cual implicará mucha apertura de nuestra parte, de hacer sentir a todos los que conviven con nuestra familia que siempre hay lugar para alguien más y que esto

enriquece nuestro núcleo familiar.

Tener una visión de futuro, siendo muy optimistas y sabiendo que el futuro empieza hoy, que si queremos un 2024 mejor tenemos que trabajar por el desde el primer día del año, sin miedo a lo que venga porque mucho depende de mí y mucho no, y poniendo la mirada fija en la familia que tengo, no en la que quiero, pero trabajando arduamente por ser una mejor familia.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

